

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

TORTOSA

Martes 20 de Octubre de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5

LOS LIBERALES

Según dicen de Madrid, ha sido ya entregada por el conde de Romanones, acompañado de una comisión de senadores y diputados, la carta ya conocida, a los señores Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo. Otra copia de la carta será enviada al señor Moret. Este documento ha servido de motivo para que los señores Montero Ríos y Vega de Armijo, se hayan decidido a ir ante las minorías liberales a resignar los poderes o mandatos que de las mismas recibieron. De lo que pasará en esta reunión, hace días que se están haciendo cálculos y pronósticos. Hay quien supone que el programa lo tienen totalmente convenido los partidarios de la jefatura del Sr. Montero Ríos, quienes no se recatan en decir que cuentan con la mayoría de las minorías liberales.

Añaden que para dicha reunión, existen algunas proposiciones preparadas, por las cuales se llegue al objetivo de nombrar jefe al expresidente del Senado, sin necesidad de que intervengan en esta designación otras personas que los actuales senadores y diputados liberales.

Tales proposiciones la estiman las personas que del asunto se ocupan como una consecuencia del pacto de Lourizan; y suponen que han sido previamente consultadas con los dos expresidentes.

Sin embargo, el Sr. Montero Ríos parece que pone cuidado especialísimo en que ni por sus actos ni por sus palabras se le suponga en otra actitud que en la de devolver a las minorías liberales su más completa libertad e independencia.

En las conversaciones que sostiene con sus amigos, en las «interviews» que los periódicos han publicado, hace resaltar ante todo el deseo de que no se rompa la unidad del partido; lo mismo que dicen todos los demás liberales.

Acepta en teoría la idea de reunir a la asamblea del partido para el nombramiento de jefe, pero advierte acto seguido que esta solución es impracticable.

Al ocuparse de la cuestión de jefatura supone en el Sr. Moret que tenga legítimas aspiraciones a dirigir o a no ser dirigido; habiendo llamado la atención el que no haga lo mismo con el marqués de la Vega Armijo, dando a entender que desle los acuerdos de Lourizan está descartada la candidatura de este expresidente del Congreso.

En cuanto a su persona, dice el señor Montero Ríos que «ha cerrado la cuenta de las ambiciones» y que la jefatura del partido puede recibirse como una obligación y un honor, pero no aspirarse gusto a ella. Es decir, que no ambiciona el puesto, pero si se le designa para ocuparlo, lo aceptará.

El marqués de la Vega de Armijo está resignado. Fiel a sus compromisos, ha honrado a los que contrajo en Lourizan y

sabe que para el porvenir será un político pasivo. Los que han tomado a su cargo la preparación de los futuros acuerdos, han tenido necesidad de contraer deudas políticas, que en caso de triunfar habrán de ser satisfechas.

Esta cuenta figurará de alguna manera en el pacto de Lourizan?

El Sr. Moret ha querido ser ajeno a cuanto se trama y marchó a Zaragoza, como diputado por aquella circunscripción, días antes de la llegada del rey.

Es más; parece muy probable que no pronuncie el discurso que se anunciaba; prefiere con actos, más que con palabras, demostrar su desinterés.

En esta situación están las cosas. En el fondo nadie ignora que cada día son mayores los enconos en las filas de los liberales. La batalla se entablará cuando se plantee ante las minorías la cuestión de procedimiento para la elección de jefe.

LA BASE DE LA RIQUEZA

Una de las primeras cosas que el joven debe hacer, al salir de la escuela o del colegio para empezar a ganarse la vida, es analizar sus aptitudes e inclinaciones para decidir de una vez para siempre el oficio a que ha de consagrar su trabajo y sus desvelos, poniendo en él todos sus sentidos.

Al hacer la elección no ha de preguntarse qué oficio produce más, sino cual es el que más le gusta, pues el trabajo que se hace sin verdadera afición, nunca es tan remunerador como el que nos entusiasma y absorbe cada vez que se emprende.

La mayoría de los jóvenes de hoy tienen una falta en común, y es que no se toman el trabajo de aprender los detalles de su oficio; hacen el trabajo que se les encomienda por necesidad más que por afición, olvidando que todo lo que merece ser hecho merece hacerse bien; se toman muy poco o ningún interés en que el jefe gane o pierda con tal de sacar ellos el sueldo más alto posible con el menor trabajo; nunca se esfuerzan por mejorar sus aptitudes y llegan a viejos sin ser más útiles que cuando empezaron el oficio.

Para tales hombres, los tiempos son malos de veras, porque la competencia obliga a todo hombre de negocios a poner mucho cuidado en la elección de su personal, a buscar y conservar los mejores dependientes y obreros que puede conseguir, desechando tanto las medianías como los malos; pero en cambio el dependiente que sabe cumplir con sus deberes y acrecentar los intereses de su jefe, encuentra más fácilmente que nunca trabajo remunerador y constante.

Otro de los elementos más esenciales para hacerse rico, es la economía. La mayoría de los jóvenes de hoy gastan en cosas inútiles y supérfluas cuando su trabajo produce y algo más si puede adquirirlo.

Cinco, diez, quince o veinte centavos mal gastados diariamente, son poco cosa por sí solos; pero economizados, al cabo de un año, veinte centavos diarios, representan 72 pesos fuertes, que en diez años, contando el interés pasan de mil, y puede ser la base de un futuro capital.

Bien pocos son los jóvenes empleados en el comercio que no puedan, si de veras lo quieren, ahorrar dos o tres veces veinte centavos cada día, y sin embargo, se cuentan por millares los que llegan a viejos sin haber reunido mil pesos.

No es lo que se gana, sino lo que se ahorra, lo que hace al hombre rico. Todo joven que depende de su trabajo para ganarse la vida, se debe a sí mismo y a la sociedad, empezar a ahorrar desde el primer día que empieza a ganar, por muy poco que sea. Esta costumbre, adquirida en la juventud es de valor inestimable cuando se llega a la edad madura.

El que en sus primeros años no haya aprendido a resistir la tentación de gastar pequeñas cantidades, nunca será capaz de retener en su poder cantidades mayores. La tentación de gastar aumenta más aprisa que lo hace el sueldo, y quien no sabe resistirla, nunca sale de pobre.

Otra cosa no menos importante es emplear con provecho las horas desocupadas; huir del juego y de las malas compañías como de la lumbre; y malas compañías son todas aquellas con quienes diríamos o cosas que no pensaríamos en decir o hacer en presencia de nuestros padres.

COREA Y SU EMPERATRIZ

Allá por las postrimerías del siglo XVII llegó a las regiones del Pacífico un misionero inglés, con genio emprendedor y de altos vuelos, quien, empezando por ser pastor de almas, concluyó por hacerse rey y señor de cuerpos; quiero decir, que no tardó en dar de mano a su primer trabajo de convertir infieles para convertirse él en monarca de las gentes de Tonga, sin dársele un ardite de lo que siguieran creyendo sus súbditos en materia de religión.

También ahora otro misionero, de la secta de los Presbiterianos, ha llegado a ser emperador padre en Corea, puesto que su hija es emperatriz real y efectiva, y su nieto, si vive a tiempo y los rusos o los japoneses lo dejan, ocupará el trono de Seul.

En honor de la verdad hay que decir que Mr. Brown, el misionero yanqui padre de la actual emperatriz de Corea, tiene una historia muy distinta de la del famoso Sirlé Baker, el otro misionero que llegó a ser rey de Tungs.

Mr. Brown, enviado a Saul por los presbiterianos de los Estados Unidos, se entregó de lleno y con toda devoción al cumplimiento de su cometido sin jamás cuirse para nada en los negocios políticos de los coreanos.

Peró Mr. Brown fué acompañado de su hija Emilia, joven de peregrina belleza y de una voz angelical. Cuando cantaba en el coro de la iglesia de la misión, los asistentes se extasiaban oyéndola; poco a poco su fama se extendió por toda la capital; y no faltó quien hablase en la corte de Yi-Hi de la prodigiosa «hermosura» norteamericana.

Acudió a conocerla el soberano y halló que los encomios eran aún inferiores a la realidad.

Parece que los reyes en Corea están acostumbrados a hacer su voluntad; salvo cuando a sus súbditos les da por hacer la suya.

Ello es que su majestad Yi-Hi ordenó que la hija del misionero yanqui pasase a formar parte de su corte.

A Miss Emilia Brown no le agradó, sin embargo, la proposición. Aunque totalmente apartada, como su padre, de los asuntos públicos, habían llegado a sus oídos relatos espantables de la historia de Corea durante los últimos veinte años. Generales exonerados y degradados por cobardes, ministros adjudiciados por traidores, conspiraciones tenebrosas, cortesanos desterrados, el monarca fugitivo, la soberana su esposa secuestrada primero y asesinada después en su propio palacio; luego ambiciones e ingerencia extranjera; el pueblo receloso e inquieto, espía por todas partes, y amenazando siempre catástrofes terribles.

No era, pues, envidiable la invitación a entrar en un mundo semejante y la joven Emilia Brown resistióse cuanto pudo, cediendo sólo cuando el monarca dió su palabra de hacerla su esposa y compartir con ella el cetro de Corea.

La ceremonia de la coronación de la hija del misionero como emperatriz de aquel país fué solemnísima y fastuosa.

Los soberanos cruzaron después con gran pompa las calles de la capital en soberbios palanquines de seda y oro, sobre los cuales ondeaba al viento el estandarte imperial con el gran dragón y llevando abierto el parasol rojo, que indicaba al pueblo que el soberano compartía el trono y el poder con su esposa. Todas las casas de la ciudad se cerraron aquel día en señal de fiesta; la multitud se arrodillaba al paso de los emperadores y de su comitiva, mientras las músicas y las salvas de artillería llenaban el espacio de sonos y de estrépito.

Así desde principios de este año, miss Emilia Brown es una emperatriz real y efectiva. Quinientos guardias la protegen constantemente y el ejército entero de Corea acampa alrededor de la mansión imperial, inmenso palacio edificado hace cuatrocientos años. Pero, es seguro, que en medio de todas las pompas y vanidades de la corte, la norte americana recordará los tiempos en que cantaba en el coro de la iglesia de su padre, y cuando se halla sola en las inmensidades de su palacio, no podrá menos de reflexionar en el trágico fin de la primera esposa del actual emperador.

Fué aquella omnipotente en el imperio y todos obedecían ciegamente sus mandatos. Pero se la acusó de ser favorable á los rusos y esto bastó para que fuera odiada por el pueblo. Un día la emperatriz desapareció, sin que nadie pudiera hallar vestigio de su persona. El emperador, desesperado, decretó que la nación entera guardara luto por doce meses.

Pero hé aquí que al cabo de algún tiempo la soberana, llorada por muerta, aparece otra vez en palacio, explicando que había sido secuestrada, pero que había asesinado y puesto otra mujer en su lugar.

Volvió de esta manera á ocupar el trono al lado de su esposo, hasta que Tai-Wen Kun, padre del emperador y llamado por el pueblo coreano «el hombre de corazón de piedra é intestinos de acero», recelando otra vez que su nuera trabajaba por la influencia rusa, tramó una conspiración, logrando asesinar á la emperatriz en su palacio. El emperador Yi-Hi debió su salvación á la fuga, acogiéndose á la legación rusa.

Cambió después la situación y el monarca pudo regresar á Seul y recobrar el cetro. Ahora vuelven á soplar otra vez vientos de guerra. Rusos y japoneses se disputan la Corea; sea cual fuere el rumbo de los acontecimientos días muy tristes aguardan al pueblo coreano y á sus monarcas. Acaso Yi-Hi, y la emperatriz On, ó «el albor de mañana», como en el pintoresco lenguaje del país llaman á la hermosa americana, tengan ya contados los días de su reinado; y entonces, si la catástrofe llega, volverá la hoy soberana á recordar los tiempos en que cantaba tranquila y feliz en el coro de la capilla de su padre.

VICENTE VERA.

Crónica

ESTADO SANITARIO DE TORTOSA

1.ª quincena de Octubre

En esta quincena parece que el sarampión ha recrudecido, aumentando el número de invadidos; el paludismo también continúa atacando á gran número de individuos de la población y en especial de sus afueras. También se han presentado algunos casos de neumonía, así como de reumatismo. Se ha presentado una pequeña epidemia de conjuntivitis catarral, que ya es conocida desde antiguo y que el vulgo desde tiempo inmemorial las trata con una infusión de albahaca, pero solamente á las que aparecen por esta época ó sea durante la recolección de las granadas.

Las defunciones ocurridas son en número de 22, que clasificadas por el punto donde radicaba la lesión productora de la muerte corresponden 5 del aparato digestivo, 6 del respiratorio, 3 del circulatorio, 5 del nervioso, 2 infecciosas y 1 de accidentes. Por orden de edades corresponden 1 de 80 á 90 años, 5 de 70 á 80, 1 de 40 á 50, 1 de 30 á 40, 4 de 20 á 30, 1 de 10 á 20 y por fin de 0 á 5 años corresponde la horrorosa cifra de NUEVE.

Sábense ya algunos detalles del terrible choque ocurrido ayer á las siete de la tarde, entre las estaciones de Monzon y Benifarr, de la provincia de Huesca, en el kilómetro núm. 136.

Los trenes que chocaron eran de mercancías, llevando uno de ellos bastante ganado vacuno y lanar, que ha perecido casi todo.

De dieciséis vagones que llevaba uno de los trenes, se han hecho astillas catorce. El otro tren no descarriló.

Las máquinas también han quedado inútiles.

En el sitio donde ocurrió la catástrofe describe la vía una curva muy pronunciada.

A causa del choque resultaron heridas las siguientes personas:

Levemente, Baltasar Soriano, maquinista; Juan Farrés y Francisco Gomez, fogoneros; Hilario Vidal, conductor, y los empleados Rafael Orús, Benito Español y Bartolomé Bohigas.

El mozo Salvador Sanchez y el encargado de la conducción del ganado Salvador San José, sufrieron graves heridas.

Ambos fueron trasladados al hospital de Monzón.

Si los trenes hubiesen llevado viajeros la catástrofe habría sido más grande que la ocurrida no hace mucho tiempo en el puente de Montalvo.

Para dejar la vía expedita trabajó durante mucho tiempo, pues los restos de vagones y del ganado ocupaban un espacio de 30 metros.

Sin embargo, la línea continúa todavía interceptada en parte. Tienen que hacerse transbordos.

El Juzgado ha comenzado á instruir diligencias para depurar responsabilidades.

Próxima la temporada de invierno, nuestro particular amigo el acreditado sastre D. Tomás Lapeira ha realizado su acostumbrado viaje á Barcelona, de donde regresó hace pocos días, portador de un escogido y variado muestrario de géneros del país y extranjeros, de los que la moda ha impuesto como de última novedad.

Con tal motivo, en el taller de nuestro amigo se dan cita diariamente gran número de sus clientes, deseosos de anticiparse á escoger lo que mejor se amolde á sus gustos y necesidades.

Visiten, los que aún no lo hayan hecho, el establecimiento del Sr. Lapeira, y seguros estamos de que no saldrán de él sin haber escogido un elegante traje ó un buen abrigo para defenderse de los próximos frios.

Telegrafian de Roma que S. S. el Papa ha nombrado secretario de Estado á monseñor Merry del Val, á quien se le conferirá el capelo cardenalicio en el próximo Consistorio que se celebrará el 9 de Noviembre.

Ha sido capturada en Barcelona y conducida á esta ciudad por la Guardia civil, ingresando acto seguido en la cárcel á disposición del Juzgado, la sirvienta Francisca Canalda (á) *Lucrecia*, que según dijimos días atrás, había cometido un robo en la casa núm. 13 de la calle de la Cruera, consistente en 500 pesetas y varias prendas de ropa y documentos.

Anteayer falleció en Madrid el exsargento D. Baltasar Gallego, uno de los que tomaron parte activa en la fracasada sublevación del general Villacampa y estuvo condenado á muerte.

Descanse en paz.

En nuestra ciudad se vería con gusto que la alcaldía destinase uno de sus agentes á vigilar desde el anochecer hasta las nueve la calle del Angel y plazas de la Constitución y de la Fuente, donde á dicha hora se dan cita una caterva de chiquillos que con sus juegos entorpecen el paso de los transeúntes, precisamente á la hora en que más concurridas se hallan aquellas céntricas vías.

Hoy ha terminado el plazo señalado para solicitar formar parte de las comisiones de obreros que, subvencionadas por el Gobierno, deben ir al extranjero á ampliar los conocimientos de sus respectivos oficios.

Nuestro particular amigo el joven abogado y Fiscal municipal de esta ciudad D. Francisco Rosés Aragonés acaba de abrir su despacho en la calle de Cambios n.º 1 piso 1.º.

Dada la ilustración del Sr. Rosés, puesta ya relieve en el delicado cargo que ejerce, no dudamos que su bulete será en breve uno de los más visitados de esta ciudad y por ello le anticipamos nuestra cordial felicitación.

¿Queréis componer vuestros relojes y que os cueste poco dinero? Llevadlos al taller de José Alucha, Carbó, 16.

Ha sido procesado por uno de los Juzdos de Barcelona, quedando por tanto suspenso de su cargo, el alcalde de Tarragona D. Juan Pallarés, afiliado al partido federal, encargándose interinamente de la Alcaldía el primer teniente de alcalde don Rafael Cañellas, quien, con tal motivo, ha dejado accidentalmente la dirección del *Diario del Comercio*, que se publica en aquella ciudad.

Ha fallecido en esta ciudad, á una avanzada edad y después de prestar durante muchos años sus servicios en el Municipio, el que fué capataz de la brigada municipal D. Jaime Bahima.

Enviamos á la desconsolada familia del finado la expresión de nuestro sentimiento.

R. I. P.

En la acreditada zapatería de Moreso, plaza de la Catedral, hay grandes existencias de calzado de temporada. *Calzado de fieltro, zapatos suizos y chanclos de goma*, todo de última novedad.

Dice un colega de Tarragona:

«Con el propósito de evitar responsabilidades, nos ruega el señor Delegado de Hacienda hagamos público que no pueden consentirse las rifas que según sus noticias venían celebrando anualmente desde la fiesta de Todos los Santos hasta año nuevo algunos establecimientos de esta capital tales como cafés ó confiterías, y en general ninguna que no esté debidamente autorizada; y que, por si alguien desatendiera su advertencia, ha ordenado á la Inspección de Hacienda que forme expediente de defraudación á quienes contravengan las disposiciones vigentes en materia de rifas.

En vista de esa disposición, y para evitar que costumbre tan inveterada y que tanto puede afectar á los intereses de algunos industriales, no estaría de más que éstos visitaran al señor Delegado de Hacienda y le recabaran la autorización necesaria para que esas rifas no queden suprimidas este año.»

El Excmo. é Iimo. Sr. Obispo de la Diócesis administrará mañana y pasado el Sacramento de la Confirmación en la iglesia de San Agustín, de Castellón.

En la plaza de Toros de Madrid fué alcanzado por el tercer toro el diestro Rafael Díaz *Ostión*, que resultó con una herida en el escroto, otra grave en el intestino recto y lesiones en la nalga izquierda.

¿Queréis saber la hora fija y adquirir relojes garantidos y baratísimos? Pues compradlos en la relojería de José Alucha, Carbó, 16.

Confirmando la noticia que dimos en uno de nuestros últimos números dice un colega local:

«En algunos puntos de nuestra comarca ha aparecido el gusano en los olivares, temiéndose, dada la temperatura reinante que favorece el desarrollo de la plaga, que acarree grandes perjuicios á los cosecheros.

Todo hacía esperar que este año fuera la cosecha abundante, y que el aceite resultase de inmejorable calidad, pero con la amenaza del gusano (*chichi*) quedan desvanecidas muchas esperanzas.»

Anteayer tuvo lugar en el Salón de actos del Seminario Conciliar el primer ejer-

cicio de oposiciones para becas. Tomaron parte los señores seminaristas Gimenez y Sabater del 4.º de Sagrada Teología, Barrufet y Adell del 2.º, Ramirez del 1.º, Cardona, Vicent y Gonell del tercero de Filosofía y Menero del 1.º.

Dicen de Madrid que en el concurso abierto por la Asociación Española artística y literaria, han sido premiados el monólogo titulado «*Maria Stuard*», de doña Elisa Casas, de Barcelona, y la novelita «*Muertal*» de D. José Esteva Gonzalez, también de Barcelona.

Dice un colega que, según todas las probabilidades, al verificarse la saca de la próxima quinta, el contingente que corresponda al regimiento de Almansa será destinado á esta ciudad para durante el tiempo de la instrucción. Con este motivo, vendrá á Tortosa la música del Regimiento, permaneciendo dos meses entre nosotros.

De Port-Said comunican que ha sido detenido el agente de negocios Manuel Garcia, que se fugó días atrás de Barcelona, llevándose de sus clientes 30.000 pesetas.

En el acreditado establecimiento de tejidos de nuestro particular amigo D. Jacinto Sanchez, sito en la plaza de la Fuente, nótese estos días inusitada animación con motivo de la llegada de los géneros propios para la próxima temporada de invierno, mereciendo entre todos especial mención un variado surtido en ropas para trajes de caballero y vestidos de señora, en cuya elección ha puesto de relieve una vez más el Sr. Sanchez su gusto artístico.

En la reunión celebrada en las Casas Consistoriales de Barcelona por el Honorable Cuerpo de Adjuntos al Consistorio de los Juegos Florales, para proceder á la elección de mantenedores para el año próximo, han sido designados los señores siguientes:

D. Joaquin Riera y Bertrán, D. Joaquin Botet y Sisó, D. Fernando Carolt, D. Ignacio Iglesias, D. Vicente de Moragas y don Manuel Montoliu.

Suplentes: D. Rafael Patxot, D. Gabriel Alomar, D. Hermenegildo Puig y D. Ramiro Torres Vilaró.

En la plaza de Toros de Carabanchel un individuo apodado *Faico chico*, realizó anteayer los experimentos de *D. Tancredo*, pero sin pedestal y vestido con traje encarnado.

Como era de esperar, el muchacho fué cogido y volteado por el toro, resultando, afortunadamente, ileso.

¿Queréis vender oro y plata á los más altos precios? Pues acudid á la tienda de José Alucha, Carbó, 16.

Se ha publicado una Real orden del ministerio de la Guerra en la que se dispone que el día 24 se concedan licencias trimestrales.

La orden va dirigida á los jefes de los cuerpos.

Se concederán licencias trimestrales á 80 individuos por regimiento de infantería, 14 por regimiento de artillería de campaña, 15 el primer batallón de plaza, 18 el segundo, 14 el tercero y quinto y 24 el cuarto y sexto y 45 los batallones de zapadores minadores.

A las guarniciones de Canarias, Baleares y posesiones de Africa no se les conceden licencias trimestrales.

Los soldados que quieran disfrutar de estas licencias las solicitarán de los jefes de los cuerpos, pero siempre que lleven más tiempo de servicio en filas que el que les falte cumplir.

Los soldados se costearán el viaje de su peculiar particular, pero irán socorridos de

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

Reapertura de clases el 15 de Septiembre

IDIOMAS: Francés, Inglés, Italiano y Alemán

Clases generales de:

Aritmética, Gramática, Ortografía, Cálculo, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Operaciones de Banca y Bolsa

Preparación para carreras especiales y del Estado:

Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Procurador de los Tribunales, Arrendataria de Tabacos, Secretarios, etc.

sobras y rancho desde el día que partan de los regimientos hasta fin de mes.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la **bien reputada** firma de los Sres. **Valeatin & Cia.**, Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pide.

Nos complacemos en recomendar a los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniacos y superfosfatos para esta temporada.

TALLER DE TONELERIA

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Perfeccionamiento del aceite de hígado de bacalao

En todos los casos de debilidad general y en las afecciones del pecho, los médicos han empleado, durante muchos años, el aceite de hígado de bacalao como el mejor remedio conocido para enriquecer la sangre y al propio tiempo adquirir fuerzas. En este supuesto no existe ni existirá jamás nada que pueda sustituir al aceite de hígado de bacalao.

Hoy, por el procedimiento moderno del químico Scott, al aceite de hígado de bacalao se le ha destituido de todos sus inconvenientes y se le ha hecho agradable, digestivo y recetado en todas partes bajo el nombre de **Emulsión Scott**. La carta que sigue explica el éxito de la **Emulsión Scott**.

Barcelona 24 Mayo de 1902.

Muy Sres. míos: Desde mucho tiempo venía sufriendo de dolores de estómago, que me ocasionaban vómitos, agriece de boca y disgusto por los alimentos. Al poco rato de andar, mis piernas flaqueaban y me faltaba el aliento. El médico me aconsejó la dieta, pero me sentía aún más débil. Por un anuncio que vi en los periódicos, resolví probar la Emulsión Scott y desde luego sentí un alivio. Continué con confianza ese tratamiento y, gracias a él, con sólo seis botellas he recuperado la salud, pues me siento con buen apetito, con buenas ganas de trabajar y sin el cansancio y fatiga de antes. No me cabe duda que mi curación la debo a la Emulsión Scott, puesto que no hice uso de ningún otro remedio simultáneamente con ese.

De Vds. atento S. S.,

SALVADOR TOSSO, Sicilia, 212, San Martín de P.

La Emulsión Scott contiene en su mayor parte aceite de hígado de bacalao hecho digestivo y agradable de tomar, en vez de ser pesado e indigesto como de ordinario es el aceite natural. Esto sentado, fácilmente se comprende que bajo esta forma el estómago, por más delicado y sensitivo que sea, le tolerará sin la menor dificultad.

Actualmente nadie puede decir que el uso del aceite de hígado de bacalao le es intolerable por su mal gusto, ó porque no puede digerirlo. Esto es admisible y muy natural tratándose de aceite de hígado de bacalao en estado natural, pero no es lo mismo cuando se le toma a la moderna, esto es, bajo forma de Emulsión Scott.

Un frasco de prueba será enviado a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.



Sr. Salvador Toso

Rosarios

Para honrar a la Santísima Virgen durante el presente mes de Octubre é insinuando lo ordenado por la Santidad de León XIII se rezará el Santo Rosario en las siguientes iglesias:

Catedral.—A las ocho de la mañana, en el Altar Mayor; a las seis menos cuarto de la tarde, en la capilla de Nuestra Señora de la Cinta, y a las seis de la tarde, en la capilla parroquial del Sagrario, con exposición del Santísimo Sacramento.

Parroquia de Santiago.—A las cinco y media de la tarde, con exposición.

Convento de la Purísima.—A las seis de la mañana, durante la misa y con exposición.

Convento de San Juan.—A las seis y media de la mañana, con misa y exposición.

Convento de Santa Clara.—A las siete de la mañana, con misa y exposición.

Iglesia del Rosario.—A las tres y cuarto de la tarde.

Seccion oficial

SUBASTA

Procedente de cierta Testamentaria se rematará por voz del pregonero público en esta ciudad, el día 26 del corriente mes y hora de las diez de la mañana en el despacho del Notario D. Antonio de Monasterio que vive en la calle del Temple número 1, una finca que radica en el término de Tortosa, partida de Bitm; se compone de tierra de regadío de orria y se halla destinada a cereales, hortalizas, huerto de naranjos y variedad de frutales, alameda y cañar; además secano, algarroberal con olivos, viña y monte inculto; tiene un espacioso edificio con planta baja y dos pisos altos, lagar, bodega, horno y cobertizos para ganados; mide una superficie de doscientas setenta y cinco hanegadas equivalente a veinte y dos hectáreas, noventa y una áreas, treinta y ocho centiáreas equivalentes a noventa y nueve jornales, cuarenta y cinco centésimas de jornal, medida del país; linda por Norte con Juan Carles y otros; por Este, con Ramón Cogat y otros; por Sur, con Marqués de Alés y otros, y por Oeste, con el río Ebro; atraviesa toda la finca la carretera de Tortosa á Garcia y se ha tasado en **cuarenta y ocho mil pesetas**. El título de propiedad y el pliego de condiciones se hallarán de manifiesto todos los días no feriados, de ocho á una, en el despacho del expresado Notario.

Pasatiempos

Jereglífico



(La solución en el número próximo).

Solución a la Frase hecha anterior: Levantar al caído.

Correo de Madrid

El rey en Zaragoza

A las nueve de la noche se celebró la anunciada retreta militar, presenciándola el Rey desde uno de los balcones del palacio arzobispal.

La concurrencia que presenció la retreta fué extraordinaria, prorrumpiendo á cada momento en vivas á D. Alfonso XIII.

Después de celebrada la fiesta militar, que resultó brillantísima, la multitud se dirigió á las inmediaciones de la estación, donde acudieron también al poco rato el alcalde, el Ayuntamiento, Diputación y todas las corporaciones oficiales, con objeto de despedir á S. M.

Al aparecer D. Alfonso, las masas le vitorearon y aclamaron, no cesando su entusiasmo hasta después de haber partido el convoy régio.

Este salió á las once y quince minutos. D. Alfonso antes de salir manifestó que estaba nuevamente satisfecho de las muestras de cordial afecto recibidas del pueblo zaragozano, al que dijo no olvidará jamás.

Agregó que tenía grandes deseos de repetir la visita el año próximo.

Instituto de vacunación

Dr. Sabaté

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento. Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

Los días festivos de 11 á 12 mañana VACUNA (PIGOTA)

Depósito general de linfa vacuna y suero antidiftérico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños Angel, 16, pral.—TORTOSA

IGNACIO DE RAMON

Corredor Real de Comercio

Préstamos con garantía personal, créditos personales, pignoración de efectos públicos, créditos con garantía de valores, descuentos sobre otras plazas y cuantas operaciones se practican en la Sucursal del Banco de España de ésta.

Compra y venta de valores públicos y de empresas particur res. Despacho por las mañanas, de nueve y media á una: calle de San Ildefonso, sin número, piso 1.º, frente al Banco de España.

Casa: Moneada, 27, entresuelo

LA PRONTITUD

Andrés Cañellas y Hermano

Recaderos de Tortosa á Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal á domicilio

Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados á gran velocidad

Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.

Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

Tortosa: Plaza Constitución, Salén limpiabotas.

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

Enfermos de los OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

El médico-Oculista

CUCALA

cura y practica todas las operaciones de los OJOS con los mismos precios y costumbres de casas de huéspedes económicas como en la Cenia.

TORTOSA

Consulta de 8 á 1 y de 5 á 9

Calle de la Lonja (casa Pes de la Palla)

La Préservatrice

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

Domicilio social:

en su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

Capital social:

5 MILLONES DE FRANCOS Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTON DELAMOTTE

CORONAS

En el establecimiento de la Vda. de D. Ramon Marqués acaba de recibirse, para la fiesta de Todos los Santos, un gran surtido de copos as fúnebres de pluma y extre, hechas de mano, así como también en porcelana, todas de mucho gusto.

Mercaderes, 5 (vuigo Carmen).

PLANTEL DE NARANJOS

De calidad superior, hay uno para vender en la villa de Alcanar.

Dirigirse á D. Mariano Albesa, administrador del Excmo. Sr. Marqués de las Atalayuelas

LA MUTUAL LIFE

DE NUEVA YORK

Compañía de Seguros sobre la vida; la más importante del mundo; con un capital para el pago de sus pólizas de 1.900 millones de pesetas.

REPRESENTACIÓN EN TORTOSA

Carbó, 18, 1.º

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.

Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 5.

Sucursal
en Tarragona
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para costur

Fídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal
en Reus
CALLE DE MONTEROLS, 40

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA GRAN LOTERÍA DE DINERO

La Lotería de dinero, bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **111.000 billetes**, de los cuales **53.795** deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos validos para la primera clase de la siguiente lotería. Todo el capital asciende a

MARCOS 10,856,562

ó sean más de Pesetas

Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribos indicados 53.795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor en caso mas fortuito de la primera clase puede importar **Marcos 50.000**, el de la segunda **55.000**, asciendo en la tercera a **60.000**, en la cuarta a **70.000**, en la quinta a **75.000**, en la sexta a **80.000** y en la séptima clase pueda en caso mas feliz eventualmente importar **600.000**, especialmente **300.000**, **300.000** **100.000** **Marcos**, etc.

La casa **Infraerita** invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiendolos por Valores declarados, ó en libranzas de G. M. M. sobre Madrid ó Barcelona, es tendidas á nuestra orden ó en letras de cambio facil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el **Crédit Lyonnais de Madrid** como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias; en este último caso se debe indicar que la consignante entrega ha de traspasarse al **Crédit Lyonnais** en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo. Para el sorteo de la primera clase queda:

1 Billete original, entero; Ptas. 70
1 Billete original, medio; Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1903.

Valentin y Cia.

Hamburgo - Alemania.
Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

600.000
Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
1	Premio á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	45000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
3	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
40	Premios á Marcos	5000
100	Premios á Marcos	3000
160	Premios á Marcos	2000
619	Premios á Marcos	1000
812	Premios á Marcos	400
32014	Premios á Marcos	169
20017	Premios á Marcos	300, 200,
144, 141, 100,		
78, 45, 21		



DE DOMINGO DOMINGO
Construcción de tinajas para vino
Gran depósito de Pipas para el transporte de aceites
Se alquilan á 6 reales una el viaje de 15 dias y á 8 reales al mes
TALLER: Calle de Campomanes (Ensanche del Temple)
DESPACHO: Den Carbó, 23 TORTOSA



Querer es Poder

¿Queréis un reloj de precisión que os dé la hora exacta y que á la vez reúna las condiciones de solidez y sea bonito y lujoso? Podéis comprar el reloj marca **Justo Esbrí**, que se vende en la relojería de Justo Esbrí, seguros de que quedaréis satisfechos de sus bellas cualidades. El fabricante se compromete á devolver el importe del reloj si no dá buen resultado.

- Los hay en plata, acero y níquel, de **25 á 60 pesetas**.
- Remontuar de diferentes marcas como son **Longines, Salud, Perfección y Roskopf**.
- Garantidos por dos años.
- Remontuar de acero y níquel con despertador (timbre muy fuerte).
- Id. de plata ocho dias cuerda.
- Relojes de cuadro y reguladores; máquina extrafina, 15 dias cuerda.
- Despertadores de varias clases.
- Id. con música al despertador (varias tocetas).
- Gran surtido en cadenas últimas novedades.
- Las composturas se garantizan por un año.
- En el mismo establecimiento hallarán material eléctrico para luz, timbres, teléfonos y para-rayos.
- Pilas de varias clases y piezas sueltas para las mismas.
- Lámparas de incandescencia (bombillas) de varios sistemas y voltajes, bayoneta rosca y diferenciales.
- Bujías eléctricas de bolsillo.
- Sal amoniaco sin adulteración para la carga de las pilas.
- Reflectores, tulipes y globos gran novedad.

JUSTO ESBRI
Cruz, 50 - TORTOSA

LIBRERIA Y PAPELERIA DE BIARNES Ciudad y Pasaje Franquet

Fenol
Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador ó insecticida, y el preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc. Cure rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc. Aprobado por la M. I. Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. De venta en las principales farmacias y droguerías. Per mayor: J. URIACH Y C., Moncada, 20. - BARCELONA

Salvación de los niños Denticina Oliveres

INFALIBLE
Facilita la **Baba** á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad. Si aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la **Baba**, extinguida por los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y cura facilmente la calentura; mata los lombrices, **Cuchis**, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia. La **Denticina Oliveres**, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia, y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la **Baba**.

De venta al por mayor y menor:
D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta.

THE MEXICAIN
del Dr. **Jawás**
El éxito más grande de todos los productos conocidos para combatir la **OBESIDAD** y el **EXCESO DE GORDURA**.
PÍDANSE PROSPECTOS
De venta en TORTOSA **DRUGUERIA DE D. E. CARPA**
Único depósito rio para España:
SUCESOR de A. JEANBERNAT - BARCELONA

Comelerán

FARMACIA DE MONNER
Carbó 15, Pesulderus, 2 y 3
TORTOSA